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En ses reunions du 22 février 1984, la Commission de

l'Intérieur a examiné les deux projets de loi qui lui étaient
soumis.

I. EXPOSE DU SECRETAIRE D'ETAT
A LA FONCTION PUBLIQUE

La mission impartie à mon département est essentiellement
de nature interdépartementale, dans ce sens qu'elle couvre
la gestion du statut des agents de l'Etat et assimilés ainsi que
certaines attributions relevant de l'organisation interdépar-
tementale et pouvant influencer la gestion et le fonctionne-
ment des services. Budgétairement parlant, l'action du mi-
nistre de la Fonction publique s'exerce à deux niveaux :

- au niveau de son propre département d'abord, où son
action budgétaire est directe;

- au niveau de la fonction publique sensu lato ensuite,
où son action sur le budget s'opère indirectement par le
biais des mesures réglementaires et d'initiatives opération-
nelles qu'il est amené à prendre dans le cadre de ses attri-
butions.

I. Fonction publique sensu stricto

Malgré la modicité relative du budget consacré à notre
secteur, on peut affirmer que tout a été mis loyalement en
œuvre pour fixer les nouvelles lignes de crédit avec rigueur
et modération.

Si l'on considère l'allure générale du budget 1984, on cons-
tate que les dépenses générales (dépenses courantes etdépen-
ses de capital) se sont élevées à 746,9 millions de francs con-
tre 704,10 millions en 1983 (prévision non ajustée), soit une
augmentation de 6,07 p.c. alors que, selon la norme de
croissance autorisée de1,075 p.c.,ellesauraientpu atteindre
756,90 millions, soit 7,5 p.c.

Cela signifie qu'une économie de 10 millions de francsa
a été réalisée dès le départ

1. La norme n'a été dépassée que là où l'Etat n'avait pas la
maîtrise des coûts. Il s'agit toujours de dépenses concernant
l'achat de biens non durables et de services.

2. L'effort de modération exprimé par des estimations
restées en deçà de la norme a joué à tous les niveaux.

3. Les dépenses courantes (titre I) représententunvolume
de dépenses de 743,43 millions de francs contre 700,6 mil-
lions en 1983, soit un accroissement de 6,11 p.c. ou un ef-
fort de modération de l'ordre de 9,715 millions par rapport
à la dépense autorisée par application de la norme (700,6 X
1,075 = 753,145).

4. Les dépenses de capital ont été maintenues à 3,5 mil-
lions.
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| Op haar vergaderingen van 22 februari 1984 heeft de Com-
missie voor de Binnenlandse Aangelegenheden beide ont-
werpen onderzocht.

I. UITEENZETTING DOOR DE STAATSSECRETARIS
VOOR OPENBAAR AMBT

De opdracht die aan mijn diensten werd toegewezen is
hoofdzakelijk interdepartementaal. Zijslaat op hetbeheer
van het statuut van het rijkspersoneel en daarmee gelijk-
gestelden, alsook op bepaalde bevoegdheden die betrekking
hebben op de interdepartementale organisatie en die van
aard is om het beheer en de werking van de diensten te beïn-
vloeden. Inzake begroting oefent de minister van Openbaar
Ambt zijn bevoegdheden uit op tweevlakken :
- dat van zijn eigen departement waar het budgettaire

impact rechtstreeks is;
- dat van Openbaar Ambt in brede zin, waar de weerslag

op de begroting indirect voelbaar is via reglementerende
maatregelen en alle initiatieven die slaan op de wijze van
werken in de diensten.

I. De begroting in enge zin

Ondanks de beperkte omvang van het budget dat aan het
Openbaar Ambt wordt toegewezen, mag men toch stellen
dat alles in het werk werd gesteld om de nieuwe kredietlijnen
ernstig en met mate vast te leggen.

De algemene trend van de begroting 1984 geeft aan dat
de algemene uitgaven (lopende uitgaven en kapitaaluitgaven)
gestegen zijn van 704,10 miljoen in 1983 (niet-aangepast
raming) tot 746,9 miljoen frank of een verhoging van
6,07 pct. Indien men de toegelaten groeivoet van 1,075 pct.
had toegepast, had het budget kunnen oplopen tot 756,90
miljoen of 7,5 pct.

Dit houdt dus, van bij het begin, een besparing van
10 miljoen frank.

1.Denorm werd alleen daar overschreden waar de Staat
de kosten niet zelf kan beheersen. Het gaat hier steeds om
uitgaven die slaan op de aanschaffing van verbruiksgoederen
en van diensten.

2. Op elk niveau speelt het effect van de matiging, uitge-
druktdoor ramingen dieop hun beurt reeds onder de norm
gebleven zijn.

3.De lopende uitgaven (titel I) vertegenwoordigen een
uitgavenpakketvan743,43 miljoen tegenover 700,6 miljoen
in 1983. Dit is een aangroei van 6,11 pct. of een matigings-
effect van 9,715 miljoen frank in vergelijking met de toege-
laten uitgave, indien men de norm toepast (700,6 X 1,075
= 753,145).

4. De kapitaaluitgaven werden op 3,5 miljoen behouden.
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5. Les dépenses de personnel ont été prévues pour 1984 à
464,100 millions contre 433,7 millions (non ajustés) en 1983,
soit un accroissement de 30,40 millions ou 7 p.c ., alors qu'en
appliquant la norme on aurait pu atteindre 466,228 (chiffre
initialement prévu d'ailleurs).

6. Les frais de fonctionnement ordinaires (bureaux, ener-
gie, loyer d'installations et de bâtiments, divers) atteignent
en 1984 115,3 millions contre 104,3 millions en 1983. Cette
progression est due à l'augmentation du coût de location
des machines et des bâtiments.

7. Les dépenses pour publications, formation et Registre
national passent de 124,2 millions à 125,7 millions. La dif-
férence trouve son origine dans une diminution de l'ordre
de 2,2 millions pour le Registre nationaletune augmenta-
tion d'environ 3,7 millions pour les publications, en exécution
d'un contrat de quatre ans.

8. Les transferts à d'autres secteurs ont été maintenus au
montant de 1983 : 30,7 millions.

II.Fonction publique sensu lato

Notre programme de 1984 s'articule autour de trois objec-
tifs :

a) lamaîtrisedeseffectifs, dans le cadre d'une politique
de l'emploi;

b) la poursuite des efforts d'assainissement budgétaire par
des mesures complémentaires spécifiques à la fonction pu-
blique;

c) la réalisation concrète d'actions destinées à améliorer
la qualité et l'efficacité de la gestion des services publics.

A. Maîtrise des effectifs

Cette politique s'inscrit dans le cadre des options retenues
par le Gouvernement en 1983 et qui sont rappelées ici.
L'emploi sera stabilisé au niveau atteint au 31 janvier 1983.

Le contingent pour 1984 a été fixé à 84 623 unités (déduc-
tion faite des cadres et effectifs transférés vers les Commu-
nautés et les Régions).

Les règles suivantes seront appliquées:
- les départs naturels dans les services continus seront

automatiquement remplacés. Ces remplacements seront com-
muniqués mensuellement à la Commission des recrutements
sélectifs;

5. De bezoldigingen van het personeel worden voor 1984
geraamd op 464,1 miljoen frank tegenover 433,7 miljoen
(niet aangepast) in 1983. Dit is een toename van 30,4 miljoen
of 7 pct. waar men 466,228 miljoen had kunnen verwachten
indien de norm was toegepast geworden (was trouwens aan-
vankelijk zo voorzien).

6. De gewone werkingskosten (kantoorkosten, energie,
huur van inrichting en gebouwen, allerlei) bereiken in 1984
115,3 miljoen tegenover 104,3 miljoen in 1983. Deze ver-
hoging is te wijten aan de stijging van de huur voor ma-
chines en gebouwen.

7. De uitgaven voor publicaties, vorming en voor het Rijks-
register gaan van 124,2 naar 125,7 miljoen frank. Het ver-
schil vindt zijn oorsprong in een vermindering van 2,2 mil-
joen ten behoeve van het Rijksregister en een stijging van on-
geveer 3,7 miljoen voor de uitgaven, en dit in uitvoeringvan
een contract met een looptijd van vier jaar.

8. De overdrachten van andere sectoren werden behouden
op het niveau van 1983 of 30,7 miljoen frank.

II. Openbaar Ambt in brede zin

Het programma voor 1984 kadert in de realisatie van drie
doelstellingen:

a) de beheersing van het aantal personeelsleden binnen
het tewerkstellingsbeleid;

b) het verder zetten van de begrotingsinspanningen om
door aanvullende maatregelen in het bijzonder het Openbaar
Ambt te saneren;

c) het in de praktijk brengen van maatregelen gericht op
het verbeteren van de kwaliteit en de doelmatigheid van het
beheer van de overheidsdiensten.

A.Beheersingvandeeffectieven

Dit beleid past in het kader van de keuze die door de
Regering werd vastgelegd en die hier even in herinnering
wordt gebracht. De tewerkstelling wordt gestabiliseerd op
het niveau van het personeel in dienst op 31 januari 1983.

Het contingent voor 1984 wordt vastgelegd op 84 623
eenheden. Hierin zijn niet inbegrepen de kaders en de effec-
tieven die naar de Gemeenschappen en de Gewesten zijn
overgeheveld.

De volgende regels zullen worden toegepast :
- de natuurlijke afvloeiingen zullen in de continudien-

sten automatisch worden vervangen. Deze vervangingen zul-
lenmaandelijks worden medegedeeld aan de Commissie voor
de selectieve wervingen;



- les départs naturels dans les autres services seront
traités suivant les dispositions de l'arrêté royal nº 56, en te-
nant compte de l'occupation du cadre.

Toutefois, tous les recrutements urgents seront soustraits
par priorité de cette masse.

Les mêmes dispositions sont applicables aux parastataux
qui ne sont pas des entreprises.

Ces objectifs seront atteints grâce à la combinaison d'un
arsenal de moyens techniques axés sur le recrutement. Ces
moyens viennent d'être mis en place et devront avoir subi
leur période de rodage avant d'atteindre leurplein effet. Cer-
taines mesures mériteront peut-être des retouches justifiées
par l'expérience. Ces techniques mises en œuvre sont leblo-
cage du recrutement et les recrutements sélectifs.

1. Le blocage du recrutement

Le blocage est entré en vigueur le 1er février 1982. Depuis
lors, on a enregistré:
- une chute des mises à la disposition des services pu-

blics : de 9 665 en 1981, on est tombé à 3 021 en 1982 avec
une légère remontée en 1983 (3 964);

- une légère augmentation de la réserve : 12762 à fin
1982 et 14 261 à fin 1983;

- une baisse du nombre des examens de recrutement:
1981 : 291 examens;
1982:67 examens;
1983: 82 examens.

On a cependant recherché et trouvé un moyen de déga-
ger au maximum la réserve. Cela a été possible grâce à la
circulaire nº 216 du 8 décembre 1982 prévoyant le rempla-
cement des chômeurs mis au travail par du personnel sta-
tutaire. Grâce à cette mesure, 2 272 emplois ont pu être dé-
gagés.

D'autre part, il a été fait un large usage de la possibilité
de prolonger d'un an la durée de validité de la réserve
de recrutement.

Ensuite, le contrôle des recrutements irréguliers par le
S.P.R. a été étendu au personne!définitif.

Enfin, il a été remédié au système de recrutement du
personnel temporaire en prévoyant un ordre de recrutement
qui n'avantagerait plus les candidats ayant réussi partielle-
ment les concours par rapport à ceux qui les ont réussis
entièrement.

Dorénavant, l'ordre suivant sera respecté.En premier lieu,
les lauréats du concours ou de l'examen; ensuite, ceux qui
ont réussi la première partie d'un examen; enfin, les candidats
inscrits à un examen.
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- de overige natuurlijke afvloeiingen in de andere dien-
sten zullen behandeld worden volgens de bepalingen van het
koninklijk besluit nr. 56, rekening houdend met de bezetting
van het kader.

Nochtans zullen alle dringende wervingen van het totaal
aantal in mindering worden gebracht.

- dezelfde bepalingen zijn van toepassing op de paras-
tatalen die geen onderneming zijn.

De doelstellingen zullen verwezenlijkt worden door mid-
del van een gecombineerd gebruik van technische hulpmid-
delen inzake werving. Deze hulpmiddelen werden zopas ter
beschikking gesteld en moeten nog doorheen een inlooppe-
riode alvorens ten volle effectief te zijn. Sommige maatrege-
len verdienen allicht bijsturing na het opdoen van ervaring
ermee. De ingezette hulpmiddelen zijn de wervingsstop en
de selectieve wervingen.

1. De wervingsstop

De wervingsstop trad in werking op 1 februari 1982.
Sedertdien stelde men :
- een sterke terugloop vast van het personeel dat ter

beschikking werd gesteld van de overheidsdiensten, nl. van
9 665 in 1981 tot 3 021 in 1982 en met een lichte stijging
in 1983 (3 964);

- de wervingsreserve nam lichtjes toe, nl. van 12 762
einde 1982 tot 14 261 einde 1983;

- het aantal wervingsexamen daalde, nl. :
1981: 291 examens;
1982 : 67 examens;
1983: 82 examens.

Een middel werd gevonden om de wervingsreserves te
doen krimpen. Dit werd mogelijk dank zij de omzendbrief
nr. 216 van 8 december 1982, die de vervanging voorziet van
tewerkgestelde werklozen door statutair personeel. Door
deze maatregel werden 2 272 betrekkingen vrijgemaakt.

Anderzijds werd op ruime schaal gebruik gemaakt van
de mogelijkheid om na een jaar de geldigheidsduur van de
werfreserve te verlengen.

Ook werd de controle op de onregelmatige aanwer-
vingendoorhet Vast Wervingssecretariaat uitgebreid tot het
vastbenoemd personeel.

Tenslotte werd het systeem om tijdelijken te werven
aangepast, doordat een rangschikking werd ingevoerd waar-
bij kandidaten die in alle proeven geslaagd zijn, voorrang
hebben op degenen die slechts gedeeltelijk de proeven heb-
ben afgelegd.

In de toekomst zal de volgende rangorde gevolgd wor-
den : in de eerste plaats worden de laureaten van het
wervingsexamen aangenomen, vervolgens diegenen die in
het eerste deel van een examen geslaagd zijn en tenslotte
in de derde plaats, de kandidaten die zich voor een examen
hebben ingeschreven.
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2. Recrutements sélectifs

La commission d'avis pour les recrutements sélectifs a
constitué un bon filtre (recrutement limité à 2 258 unitésen
1983, plus 260 remplacements de contractuels pour la même
année).

La tâche de cette commission n'est pas facile et il n'est
pas toujours aisé de détecter les besoins urgents et néces-
saires.

Il faut enfin citer la mobilité au nombre des moyens tech-
niques imaginés pour gérer plus rationnellement les effectifs.
Sur le plan des résultats, on peut avancer que, d'un point de
vue global, il se dessine une tendance à la baisse.

B. Mesures d'assainissement budgétaire

La fonction publique vise à une diminution équilibrée des
dépenses de personnel et des dépenses de fonctionnement
par l'application des règles d'économie et d'assainissement
suivantes.

1. Application stricte de la norme de croissance de 7,5 p.c.

2. Un effort d'économie de 8,3 milliards, à réaliser par:
a) une retenue de 12,07 p.c ., égale à celle décidée pour le

secteur privé, sera prélevée sur le pécule de vacances (partie
fixe et variable) dans l'ensemble du secteur public.

Economie : estimation pécule de vacances =
17 milliards X 12,07 p.c. = 2,0 milliards;

b) les agents nouvellement recrutés seront rémunérés la
première année à 80 p.c. du traitement plein dans le secteur
des ministères et des parastataux « non-entreprises »pourdes
prestations à 4/5 temps.

Economie : 0,260 milliard.
La mesure est étendue aux parastataux « entreprises »> non

soumis à un plan d'assainissement, ainsi qu'aux corps spé-
ciaux. Elle est aussi prévue dans l'enseignement;

c) à l'instar de ce qui est décidé à l'Education nationale,
la prime de fin d'année pour les fonctions accessoires est
supprimée dans la fonction publique. Ilen va demêmedu
pécule de vacances pour fonctions accessoires.Parailleurs,
l'ancienneté barémique afférente à une fonction accessoire
est diminuée de moitié;

d) paiement des traitementsà termeéchu;

e) recherche sérieuse d'une harmonisation dans l'octroi
des primes et avantages ainsi que dans les allocations et
subsides des services sociaux.

2. Selectieve wervingen

De adviescommissie voor selectieve wervingen bleek een
goede zeef te vormen. Het aantal wervingen werd beperkt
tot 2 258 eenheden in 1983, te vermeerderen met 260 vervan-
gingen van contractueel personeel in datzelfde jaar.

De taak van deze adviescommissie ismoeilijk en het is
allesbehalve een pretje om dringende en noodzakelijke be-
hoeften aan personeel op te sporen.

Bij de technische hulpmiddelen hoort ook de mobiliteit
thuis die werd ontworpen om rationeel het personeelsbestand
uit te baten. Op het vlak van de resultaten, kan men stellen
dat over het algemeen er zich een neerwaartse strekking afte-
kent.

B. Begrotingsmaatregelen ter sanering

Het Openbaar Ambt beoogt een evenwichtige vermindering
van de personeelskosten en van de werkingsuitgaven door het
in toepassing brengen van economische en besparingsover-
wegingen.

1. Strikte toepassing van de groeivoetvan 7,5pct.

2. Een besparingsinspanning ten bedrage van 8,3 miljard
te verwezenlijken door :

a) een inhouding van 12,07 pct. evenwaardig met deze
die opgelegd wordt aan de particuliere sector, zal worden
gedaan op het vakantiegeld (vast en variabel gedeelte) voor
de gehele openbare sector.

Besparingseffect : raming van het vakantiegeld =
17 miljard X 12,07 pct. = 2,0 miljard;

b) nieuw aangeworven overheidspersoneel zal het eerste
jaar van de tewerkstelling 80 pct. van de volle wedde ont-
vangen in de sector van de ministeries en in de parastatalen
die geen onderneming zijn, voor een prestatieduur van 4/5
van de gewone.

Besparingseffect : 0,260 miljard.
De maatregel wordt uitgebreid tot de parastatalen, die een

onderneming zijn, die niet onderworpen zijn aan een sane-
ringplan en eveneens tot de speciale korpsen. Zij is eveneens
voorzien voor de sector van het onderwijs;

c) naar het voorbeeld van wat voor het onderwijs werd
beslist wordt de eindejaarspremie voor de bijkomende func-
ties geschrapt in het Openbaar Ambt. De maatregel geldt ook
voor het vakantiegeld voor bijkomende functies. Overigens
wordt de ancienniteitstoeslag voor deze bijfuncties gehal-
veerd;

d) betaling van de wedde, na vervallen termijn;

e) ernstig onderzoek van een harmonisatie in de toeken-
ning van premies en voordelen alsmede in de toelagen en
subsidiëring van de sociale diensten.
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C. Améloration de la gestion des services publics

- L'amélioration de certaines techniques de gestion, d'une
part, et l'exécution de certaines opérations d'assainissement,
d'autre part, auront des retombées budgétaires positivesen
1984.

- Diverses mesures d'exécution rendront le Registre
national et la Banque dedonnées pleinementopérationnels
pour le personnel de l'Etat.

- L'entrée en vigueur des nouvelles dispositions concer-
nant les relations entre l'Etat et les syndicats de la fonction
publique permet d'espérer qu'on établira plus de justice
distributive pour les agents.

- Le projet de loi sur le congé politique permettra de
récupérer un paquet de journées perdues en congés abusifs.

- Les mesures renforcées en matière de fonctions supé-
rieures constituent une autre source d'assainissement.

II.DISCUSSION GENERALE

Au cours de la discussion générale, les membres de la
Commission interrogent abondamment le Secrétaire d'Etat
sur les différents aspects de sa politique.

Les questions et les réponses ne sont pas reproduites chro-
nologiquement dans le présent rapport; elles ont fait l'objet
d'un groupement fonctionnel.

A. La réforme de l'Etat et la fonction publique

Un membre s'étonne de ce que la réforme de l'Etat n'a eu
jusqu'ici qu'une incidence minime sur la structure des ser-
vices publics et l'affectation du personnel.

Le Secrétaire d'Etat renvoie à ce propos au projet de loi
portant suppression ou restructuration de certains organismes
d'intérêt public (doc. Sénat 629 (1983-1984) nº 1), qui est
actuellement pendant au Sénat et qui a été adopté le
22 décembre 1983 par la Chambre des représentants (doc.
Chambre 628 (1982-1983) nº5 1-23).

Ce projet supprime les organismes suivants:
L'Institut national du logement; la Société nationale du

logement; la Société nationale terrienne; la Société nationale
des distributions d'eau; l'Œuvre nationale de l'enfance et le
Fonds national de reclassement social des handicapés.

Par ailleurs, il restructure le Fonds de construction d'insti-
tutions hospitalières et médico-sociales, ainsi que l'Office
national de l'emploi.
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C. Verbetering van het beheer van de Openbare Diensten

- De verbetering van sommige beheerstechnieken ener-
zijds en de uitvoering van sommige saneringsmaatregelen
anderzijds,zullen een weldadig effect hebben op de begro-
ting voor 1984.

- Verschillende uitvoeringsmaatregelen zullen het Rijks-
register en de Databank voor het overheidspersoneel volledig
operationeel maken.

- Het in voege treden van de nieuwe bepalingen die
de betrekkingen tussen de overheid en de vakbonden van
haar personeel moeten regelen, laat toe te hopen dat er een
grotere verdelende rechtvaardigheid voor het personeel kan
verwezenlijkt worden.

- Een wetsontwerp op het politiek verlof zal toelaten om
het aantal verloren dagen en wederrechterlijk verlof in te
dijken.

- De verzwaarde maatregelen met betrekking tot het toe-
kennen van hogere functies, vormt een andere bron tot
sanering.

II. ALGEMENE BESPREKING

Tijdens de algemene bespreking wordt de Staatssecretaris
door de Commissieleden uitvoerig ondervraagd over de ver-
schillende aspekten van zijn beleid.

De vraagstelling alsmede de antwoorden worden in het
verslag funktioneel en niet chronologisch weergegeven.

A. De Staatshervorming en het Openbaar ambt

Een lid is verwonderd dat de staatshervorming tot dusver
een eerder geringe weerslag heeft op de structuur van de
overheidsdiensten alsmede op de affectatie van het personeel.

De Staatssecretaris verwijst in dit verband naar het ontwerp
van wet tot afschaffing of herstructurering van sommige
instellingen van openbaar nut (Gedr. St. Sen. 629 (1983-
1984) nr. 1) dat momenteel aanhangig is bij de Senaat en dat
op 22 december 1983 door de Kamers van volksvertegen-
woordigers (Gedr. St. Kamer 628 (1982-1983) nrs. 1-23)
werd goedgekeurd.

Dit ontwerp schaft volgende instellingen af :
Het Nationaal Instituut voor Huisvesting; de Nationale

Maatschappij voor de Huisvesting; de Nationale Landmaat-
schappij; de Nationale Maatschapp j der Waterleidingen; het
Nationaal Werk voor Kinderwelzijn en het Rijksfonds voor
sociale reclassering van de minder-validen.

Daarenboven worden het Fonds voor de bouw van zieken-
huizen en medisch-sociale inrichtingen en de Rijksdienst voor
Arbeidsvoorziening geherstruktureerd.
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Un membre demande où en sont le transfert d'agents de
l'Etat aux administrations régionales et communautaires et
la question de leur retour éventuel dans les ministèresnatio-
naux. Le Ministre donne la réponse suivante :

« Le personnel des départements traditionnels qui travaille
dans des services où les matières sont régionalisées peut être
transféré (d'office ou à sa demande) dans les exécutifs des
Communautés et des Régions. Ce personnel gardecependant
la possibilité de rejoindre son ministère d'origine, choix
qu'il pouvait exprimer dans un délai allant du 14 octobre
1983 (date de la circulaire nº 236)au 23novembre 1983 au
plus tard.

A ce jour, tous les départements ont communiqué les de-
mandes de transfert, sauf les départements des Travaux
publics et des Finances. D'autre part, seul l'exécutifde la
Région bruxelloise a communiqué ses chiffres.

Pour le moment seuls des chiffres partiels peuvent être
communiqués :

1. agents ayant demande leur transfert vers les Commu-
nautés ou les Régions : 498;

2. agents ayant demandé leur retour dans un ministère
(ne concerne que la Région bruxelloise) :14. »

B. La modération salariale
du personnel des services publics

Plusieurs membres regrettent l'absence de parallélisme dans
la politique de l'emploi suivie par le Gouvernement dans le
secteur privé et le secteur public. Alors que dans le secteur
privé, le produit de la modération, à partir du 1er janvier
1983, est destiné à créer des emplois supplémentaires, ils dé-
plorent que, dans le secteur public, le fruit de cette modéra-
tion soit tout simplement englouti dans le puits sans fond
des déficitspublics.Ilen résulte chez les travailleurs de la
fonction publique un sentiment de mécontentement qui per-
sistera aussi longtemps que rien ne leur démontrera que leurs
sacrifices aboutissent à des résultats concrets. Dans cet ordre
d'idées, les membres font remarquer que la réduction de la
durée du travail, à laquelle a mené dans le secteur privé
l'opération 5-3-3 (5 p.c. de réduction de la durée du travail;
3 p.c. de modération salariale; 3 p.c. d'embauche compen-
satoire), n'a pas été appliquée dans le secteur public.

Un membre propose de compenser les sacrifices quantita-
tifs (modération salariale, cotisation de solidarité, etc.) par
l'octroi d'avantages qualitatifs (réduction de la durée du tra-
vail, augmentation du nombre des jours de congé, etc.).

A propos des remarques contenant les résultats de la modé-
rationsalariale, leSecrétaire d'Etat fait la réponse suivante:

«Uneévaluation du produit de la modération salariale a
été réalisée, début 1983, pour l'ensemble du secteur public.

Op de vraag van een lid betreffende de stand van zaken
bij de overheveling van staatsambtenaren naar de administra-
ties van de Gewesten en de Gemeenschappen, en over hun
eventuele terugkeer naar de nationale ministeries, antwoordt
de Minister wat volgt:

« Het personeel van de traditionele departementen dat in
diensten werkt waarvan de materie geregionaliseerd werd,
kan worden overgeplaatst (ambtshalve of op verzoek) naar
de gewest- en gemeenschapsexecutieven. Die personeelsleden
behouden nochtans de mogelijkheid om naar hun oorspron-
kelijk ministerie terug te keren, een keuze die zij mochten
doen vanaf 14 oktober 1983 (de datum van omzendbrief
nr. 236) tot uiterlijk 23 november 1983.

Thans hebben alle departementen de verzoeken om
overplaatsing medegedeeld, behalve Openbare Werken en
Financiën. Anderzijds heeft alleen de Executieve van het
Brusselse Gewest haar cijfers bekendgemaakt.

Op ditogenblik kunnen slechts gedeeltelijke cijfers mede-
gedeeld worden :

1. personeelsleden die hun overgang naar de Gemeen-
schappen of de Gewesten hebben aangevraagd : 498;

2. personeelsleden die hun terugkeer naar een ministerie
hebben gevraagd (betreft enkel het Brusselse Gewest : 14. »

B. De inlevering
van het overheidspersoneel

Verschillende leden betreuren datde tewerkstellingspolitiek
van deRegering in de privé- en in de openbare sector niet
parallel verloopt. Daar waar in de privé-sector de opbrengst
van de inlevering vanaf 1 januari 1983 bestemd wordt om
bijkomende tewerkstelling te verzekeren, betreuren zijdat
in de openbare sector deze inleveringen gewoon verdwijnen
in de bodemloze afgrond van de overheidstekorten. Voor de
werknemers uit het openbaar ambt wekt zulks een gevoel
van onbehagen zolang zij geen concrete aanwijzingen heb-
ben dat hun opofferingen leiden tot concrete resultaten.
In die gedachtengang doen de leden opmerken dat de arbeids-
duurvermindering waartoe de operatie 5-3-3 (5 pct. arbeids-
vermindering; 3 pct. inlevering; 3 pct. bijkomende werving)
in de privé-sector geleid heeft, in de openbare sector geen
toepassing heeft gevonden.

Een lid stelt voor de kwantitatieve inleveringen (loonmati-
ging; solidariteitsbijdrage, enz.) te compenseren door de toe-
kenning van kwalitatieve voordelen (arbeidsduurverminde-
ring; verhoging van het aantal vakantiedagen, enz.).

In verband met de gemaakte opmerkingen betreffende de
resultaten van de loonmatiging geeft de staatssecretaris vol-
gend antwoord:

« Begin 1983 werd een raming gemaakt van de opbrengst
van de loonmatiging voor het geheel van de openbare sector.
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Une première partie de ce produit résulte de l'application

d'une indexation forfaitaire. Lors de chaque adaptation à
l'indice des prix, on escompte une économie de (2 p.c. -
1,2 p.c.) soit 0,8 p.c. de la masse salariale mensuelle.

Début 1983, on a posé le principe de deux adaptations à
l'indice pour l'ensemble de l'année (1983), ce qui représentait
pour celle-ci un gain de deux fois 0,8 p.c ., c'est-à-dire 1,6 p.c.

Une autre partie de ce produit découle du lissage du nouvel
indice des prix à la consommation; son effet correspond à
un recul moyen de l'indice-pivot d'un mois etdemi,ce qui
donnerait une économie annuelle de 1 p.c. de la masse
salariale globale.

Comme la modération salariale ne peut s'appliquer
qu'au salaire indexé - c'est-à-dire à 95 p.c. du total-
on obtient finalement une modération salariale globale de
95 p.c. X (1,6 p.c. + 1 p.c.), soit 2,47 p.c. de la masse sala-
riale totale de l'année 1983.

Il ne faut pas perdre de vue non plus que les départs
naturels annuels résultant de la mise à la retraite, de la
maladie et du décès prématuré peuvent être estimés en
moyenne à 2,5 p.c. de l'effectif du personnel en service. Le
remplacement des départs naturels entraîne doncdesrecru-
tements effectifs dans le secteur public. Ce pourcentage
dépasse celui des recrutements quipeuvent être réalisés grâce
au produit de la modération salariale.

A la mi-1982, le Gouvernement avait pris l'option sui-
vante : le nombre des agents, calculés en emplois à temps
plein et pour l'ensemble de l'année 1983, qui seront à charge
du budget de l'Etat de 1983, devra être inférieurde 1,5p.c.
au nombre des agents qui étaient rémunérés à charge du
budget de l'Etat le 31 mars 1982.

Les départs naturels étant estimés à 2,5 p.c. de l'effectif
existant, cette décision impliquait en fait qu'il pouvait y avoir
encore malgré tout des recrutements compensatoires jusqu'à
concurrence de 2,5 p.c. - 1,5 p.c ., c'est-à-dire 1 p.c ., de
l'effectif au 31 mars 1982.

Par suite de la concertation syndicale, il fut convenu au
début de 1983 d'autoriser des recrutements compensatoires
dans les ministères, ce qui devait augmenterde1,6p.c. l'ef-
fectif global du personnel des ministères, fixé au 30 juin 1981
à 89 165 unités (définitifs, stagiaires, temporaires,contrac-
tuels et jeunes stagiaires). L'effectif des ministères pourrait
ainsi passer à 90 592 unités, soit une progression nette de
1 427 unités.

Le 30 juin 1983, l'effectif total du personnel des ministè-
res s'élevait à 92 280 unités. Ce dernier chiffre comprend
toutefois 950 agents appartenant à un groupe d'établisse-
ments scientifiques de l'Etat et dépendant des ministres de
l'Education nationale, qui figuraient déjà auparavant dans
l'inventaire permanent de l'effectif du personnel des services
publics, mais qui étaient classés dans le groupe « enseigne-
ment ». Comme les établissements scientifiques de l'Etat sont
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Een eerste gedeelte van die opbrengst vloeit voort uit de
toepassing « centen, geen procenten ». Bij elke indexaanpas-
sing wordt een besparing van (2 pct. - 1,2 pct.) of 0,8 pct
van de maandelijkse loonmassa verwacht.

Begin 1983 werden er 2 indexaanpassingen voor het gehele
jaar (1983) vooropgesteld, hetgeen een winst van 2 maal
0,8 pct ., hetzij 1,6 pct. betekende voor dit jaar.

Een ander gedeelte van die opbrengst is het gevolg van de
uitvlakking van het nieuw indexcijfer van de consumptie-
prijzen; het effect ervan betekent een gemiddelde terugloop
van het spilindexcijfer met anderhalve maand, hetgeen een
jaarlijkse besparing van 1 pct. van de globale loonmassa zou
opleveren.

Daar de loonmatiging enkel mag toegepast worden op het
loon dat geindexeerd wordt- hetzij 95 pct. van het totaal
- verkrijgt men uiteindelijk een globale loonmatiging van
95 pct. X (1,6 pct. + 1 pct.) of 2,47 pct. van de totale loon-
massa voor het jaar 1983

Men mag hierbij niet uit het oog verliezen dat de jaar-
lijkse natuurlijke afvloeiingen ingevolge oppensioenstelling,
ziekte en vroegtijdige overlijdens mogen geraamd worden op
gemiddeld 2,5 pct. van de bestaande personeelssterkte. De
vervanging van de natuurlijke afvloeiingen geeft derhalve
aanleiding tot effectieve aanwervingen in de openbare sector.
Dit percentage overtreft het percentage van de aanwervingen
die door de opbrengst van de loonmatiging kunnen verwe-
zenlijkt worden.

Midden 1982 had de Regering de volgende optie geno-
men:het aantal ambtenaren, berekend met voltijdse op-
dracht en op het geheel van het jaar 1983, die ten laste zullen
zijn van de staatsbegroting voor 1983, zal 1,5 pct. minder
moeten bedragen dan het aantal ambtenaren dat bezoldigd
werd door de staatsbegroting op 31 maart 1982.

Daar de natuurlijke afvloeiingen geraamd werden op
2,5 pct. van het bestaand effectief, hield voornoemde beslis-
sing in feite in dat er toch nog compenserende aanwervingen
mochten gebeuren ten belope van 2,5 pct. - 1,5 pct. of 1 pct.
van het effectief op 31 maart 1982.

Ingevolge syndicaal overleg werd er begin 1983 overeen-
gekomen compenserende aanwervingen toe te laten in de
ministeries waardoor de globale personeelssterkte van de
ministeries, vastgesteldop 30 juni 1981 op 89 165 eenheden
(vastbenoemden, stagiairs, tijdelijken, contractuelen en jon-
ge stagiairs) met 1,6 pct. zou moeten toenemen. Hierdoor
zou het effectief van de ministeries kunnen aangroeien tot
90 592 eenheden, hetzij een netto-aanwas van 1 427 eenhe-
den.

Op 30 juni 1983 bedroeg de globale personeelssterkte van
de ministeries 92 280 eenheden. In dat laatste cijfer zijn
evenwel 950 personeelsleden begrepen, die behoren tot een
groep van wetenschappelijke instellingen van de Staat en
afhangende van de ministers van Onderwijs, welke tevo-
ren reeds waren opgenomen in de permanente inventaris
van de personeelssterkte in de overheidsdiensten, maar die
gerangschikt waren in de groep « onderwijs ». Daar de we-
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en fait des services des ministères, ces établissements devaient
être classés dans le groupe des ministères.

On peut néanmoins conclure des données qui précèdent
que l'Etat a tenu promesse en ce qui concerne les recrute-
ments compensatoires.

A la fin du mois de juillet 1983, le Gouvernement adéci-
dé de stabiliser l'emploi dans les ministères au niveau du
31 janvier 1983, ce qui indique qu'en réalité, ila faitdavan-
tage que ce à quoi il s'était engagé

Le contingent des ministères pour 1984 est donc fixé à
84 623 unités, compte tenu du transfert de cadres organiques
et des effectifs y afférents aux Communautés et aux Régions.

Le contingent de 1984 doit être géré en application des
règles suivantes :

1. les départs naturels dans les services continus seront
automatiquement remplacés;

2. dans les autres services, le volume des departs naturels
sera traité selon les dispositions de l'arrêté royal nº 56, en
tenant compte notamment de l'effectif du cadre organi-
que.

Les mêmes règles s'appliquent aux parastataux qui n'ont
pas un caractère d'entreprise.»

C. Dépolitisation de la fonction publique

1. Généralités

Un membre aimerait connaître les mesures prises afin de
réaliser la dépolitisation.

Le Secrétaire d'Etat répond que les recrutements du sec-
teur public soumis à l'intervention de la Fonction publique
sont entièrement depolitises, puisqu'on ne peut plus recruter
que sur la base de la réussite d'examens organisés par le
Secrétariat permanentde recrutementeten fonction decri-
tères strictement objectifs, comme chacun le reconnaît.

S'agissant du recrutement du personnel temporaire, le Se-
crétaire d'Etat estime avoir démontré suffisamment dans son
exposé qu'il s'opère également sur la base de critères objec-
tifs.

Il précise que, pour la mise au travail des chômeurs et
le stage des jeunes, priorité doit être donnée aux lauréats
des examens.

Après avoir rappelé que pour les promotions au niveau 1,
l'autorité qui procède à la nomination dispose d'un pouvoir
d'appréciation, le Secrétaire d'Etat déclare que ce pouvoir
est très relatif puisque, là aussi, ilexiste des conditionsrigou-
reuses en fait d'ancienneté de service et de signalement.

Un membre craint que l'adaptation de l'ordre de recrute-
ment des agents dans les cadres temporaires, liée à la régio-

tenschappelijke instellingen van de Staat in feite diensten zijn
van de ministeries, moesten die instellingen gerangschikt
worden in de groep van de ministeries.

Uit voornoemde gegevens kan men niettemin afleiden dat
de Staat zijn belofte inzake compenserende aanwervingen is
nagekomen.

Einde juli 1983 heeft de Regering beslist dat de werkge-
legenheid in de ministeries wordt gestabiliseerd op het niveau
van 31 januari 1983, waaruit blijkt dat zij feitelijk meer heeft
gedaan dan datgene waartoe zij zich verbonden had.

Het contingent van de ministeries voor 1984 is derhalve
vastgesteld op 84 623 eenheden, waarbij rekening gehouden
werd met de overheveling van personeelsformaties en de
daarbijhorende personeelsbezettingen naar Gemeenschappen
en Gewesten.

Het contingent in 1984 moet beheerd worden in toepas-
sing van de volgende regelen:

1. de natuurlijke afvloeiingen in de continudiensten zul-
len automatisch worden vervangen;

2. het volume van de natuurlijke afvloeiingen in de an-
dere diensten zullen worden beheerd volgens de regelen van
het koninklijk besluit nr. 56, o.m. rekening houdend met de
bezetting van de personeelsformatie.

Dezelfde regelen zijn toepasselijk op de parastatalen die
geen onderneming zijn.»

C. Depolitisering van het openbaar ambt

1. Algemeen

Een lid wenst te weten welke maatregelen genomen wor-
denom dedepolitisering te bewerkstelligen.

De Staatssecretaris antwoordt dat de aanwervingen in de
publieke sector waarop het openbaar ambt vat heeft, volledig
gedepolitiseerd zijn, vermits er nog alleen kan aangeworven
worden op basis van het welslagen voor examens, die door
het Vast Wervingssekretariaat ingericht worden en, dat geeft
iedereen toe, op strikt objectieve criteria.

Wat de aanwerving van tijdelijk personeel betreft, meent
de Staatssecretaris dat in zijn uiteenzetting voldoende aan-
getoond werd dat ook daar objectieve criteria gehanteerd
worden.

Hij wijst erop dat voorde tewerkstelling van werklozen en
voorde stage voor jongeren, voorrang gegeven moet worden
aan de laureaten van examens.

Verwijzend naar het feit dat bij de bevorderingen in het
niveau 1, debenoemende overheid over een appreciatiebe-
voegdheid beschikt, verklaart de Staatssecretaris dat die be-
voegdheid zeer relatief is vermits ook daar strenge eisen
gesteld zijn van dienstancienniteit en beoordeling.

Een lid vreest dat de aanpassing van de aanwervingsvol-
gorde van personeelsleden in tijdelijke kaders, gekoppeld aan
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nalisation de certains services, ne donne lieu à une nouvelle
régularisation et, dans cette perspective, à une politisation
deces recrutements.

Le Secrétaire d'Etat donne l'assurance que la réserve des
lauréats à part entière est suffisamment importante, de telle
sorte qu'on ne devra faire appel que subsidiairement à des
candidats qui n'ont pas réussi toutes les épreuves de l'examen,
et éventuellement, à titre très exceptionnel, à des candidats
uniquement inscrits.

D'autre part, le statut des temporaires est très précis quant
à la durée de leur utilisation. Ils ne peuvent en aucun cas
demeurer réglementairement en service plus de deux ans.
Le cas échéant, le Secrétariat permanent de recrutement
notifiera lui-même le préavis en cas de défaillance de l'auto-
rité investie du pouvoir de nomination.

Enfin, le Secrétaire d'Etat rappelle que le Gouvernement
a déclaré expressément qu'il n'a aucunement l'intention de
prendre des mesures de régularisation.

2. Fonctions supérieures

Le Secrétaire d'Etat déclare que les mesures prises en
matière d'octroi de fonctions supérieures réalisent une dépo-
litisation complète de la désignation temporaire d'agents à
des fonctions d'un grade supérieur à celui dont ils sont
revêtus. Il souligne que les nouvelles instructions en matière
de fonctions supérieures ont mis fin à un certain nombre
d'abus et notamment au fait que des emplois vacants n'étaient
pas attribués aux lauréats normaux, mais occupés, des années
durant, par des faisant fonction. Les nouvelles instructions
ont mis un terme à ces abus.

Plusieurs membres demandent des statistiques concernant
l'octroi des fonctions supérieures.

Le Secrétaire d'Etat a communiqué à ce sujet la note
suivante à la Commission :

« L'arrêté royal du 8 août 1983 relatif à l'exerciced'une
fonction supérieure dans les administrations de l'Etat prévoit
que celui-ci doit être très limité dans le temps, en ce sens
qu'il ne peut se faire que par périodes de six moiset compte
tenu de maxima strictement définis :
- pour cequiest des emplois momentanément non occu-

pés par leurs titulaires, jusqu'au retour de ceux-ci;

- pour ce qui est des emplois définitivement vacants,
pour autant que la procédure d'attribution définitive soit
effectivement engagée dès le début de l'exercice d'une fonc-
tion supérieure.

L'exercice d'une fonction supérieure dans un emploi défi-
nitivement vacant peut être prolongé pour une deuxième
péric le de six mois, à condition qu'il soit prouvé que s'il n'a
pas été possible de procéder à la désignation statutaire
norn ale d'un titulaire effectif, c'est indépendamment de la
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de regionalisatie van sommige diensten, aanleiding zal geven
tot een nieuwe regularisatie en in afwachting tot politisering
van die aanwervingen.

De Staatssecretaris verzekert dat de reserve aan volledig
geslaagde laureaten groot genoeg is, zodat slechts in bijko-
mende orde beroep zal moeten gedaan worden op niet voor
alle examengedeelten geslaagde kandidaten, en eventueel
zeer uitzonderlijk op kandidaten die uitsluitend ingeschreven
zijn.

Verder is hetstatuutvan de tijdelijken zeer duidelijk wat
de duur van hun benuttiging betreft. Zij kunnen in geen
geval meer dan twee jaar op reglementaire wijze in dienst
blijven. Desnoods zal de Vaste Wervingssecretaris de opzeg-
ging betekenen, indien de tot benoemen bevoegde overheid
in gebreke blijft.

Tenslotte verklaart de Staatssecretaris dat de Regering
uitdrukkelijk verklaard heeft dat zij niet het inzicht heeft
over te gaan tot het nemen van regularisatiemaatregelen.

2. Hogere funkties

De Staatssecretaris verklaart dat de maatregelen genomen
op het stuk van de toekenning van hogere funkties een zeer
grondige depolitisering teweegbrengt bij de tijdelijke aan-
stelling van personeelsleden in betrekkingen van een graad
die hoger is dan de graad die zij voeren. Hij wijst op het
feit dat de nieuwe onderrichtingen inzake hogere funkties
paal en perk hebben gesteld aan een aantal misbruiken
waarbij de openstaande betrekkingen niet werden toege-
wezen aan de normale laureaten maar integendeel jarenlang
bekleed bleven door waarnemers. De nieuwe onderrichtingen
hebben een einde gesteld aan deze misbruiken.

Verschillende leden vragen cijfergegevens i.v.m. de toe-
kenning van hogere funkties.

De Staatssecretaris heeft hieromtrent volgende nota mee-
gedeeld aan de Commissie :

« Hetkoninklijkbesluit van 8 augustus 1983 betreffende de
uitoefeningvan eenhogerambt in de rijksbesturen bepaalt
dat de uitoefening van een hoger ambt slechtsvooreen zeer
beperkte duur mag worden verleend, namelijk per schijven
van 6 maanden, met strikt beperkte maxima, namelijk :
- in tijdelijk door de titularis niet-bezette ambten, tot aan

de terugkeer van de titularis;

- in definitief vacante betrekkingen,voor zover van bij
de toekenningvanhethogerambtook effectief de procedure
voor de definitieve benoeming wordt ingezet.

De uitoefening van een hoger ambt in een definitief vacante
betrekking kan met een 2e termijn van 6 maanden worden
verlengd, voor zover het bewijs wordt geleverd dat de nor-
male statutaire aanstelling van een effectieve titularis niet is

kunnen gebeuren buiten de wil van de benoemende overheid
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volonté de l'autorité investie du pouvoir de nomination. C'est
uniquement dans ce cas que le Ministre de la Fonction publi-
que doit donner son avis.

Il est évident que l'intervention de la Fonction publique
devra en fait être exceptionnelle.

Le Ministre de la Fonction publique ignore dès lors le
nombre des fonctions supérieures octroyées dans chaque ser-
vice public, pour une durée maximale de douze mois.

Chaque Ministre concerné est en mesure de fournir des
informations au sujet des autorisations accordées en matière
d'exercice de fonctions supérieures.

Pour ce qui est du secteur « Fonction publique »>, la
situation était la suivante (nombre des fonctions supérieures
octroyées) :

Total. - Totaal. 32

D. Emploi dans le secteur public

Plusieurs membres posent des questions concernant les
stagiaires O.N.Em.

Le Secrétaire d'Etat donne à ce sujet les réponses suivan-
tes :

« 1) Prolongation de la durée du stage :
A ma connaissance, la durée du stage n'est pas prolongée

au-delà du terme prévu. Il n'appartient pas à mon départe-
ment de rechercher les infractions qui auraient été ou se-
raient éventuellement commises.

2) Rapport et programme de stage:
Les articles 15 et 16 de l'arrêté royal nº 230 relatif au

stage et à l'insertion professionnelle des jeunes traitent de
la formation du stagiaire. Cette formation pratique est assu-
rée en guise de transition entre l'enseignement reçu et la
mise au travail.

Chaque ministère et organisme doit établir un programme
de stage, mais il n'est pas prévu d'exiger du jeune stagiaire
un rapport de stage.

om. Het is eerst in dat geval dat de Minister van Openbaar
Ambt zijn advies terzake te verlenen heeft.

Het is evident dat de tussenkomst van Openbaar Ambt in
feite uitzonderlijk zal moeten gebeuren.

De Minister van Openbaar Ambt is derhalve onwetend
over het aantal hogere functies, die in iedere openbare dienst
worden verleend en diebeperktblijven toteen maximum
duur van 12 maanden.

Iedere betrokken Minister is in staat om gegevenstever-
strekken inzake de toegekende machtigingen inzake het uit-
oefenen van een hoger ambt.

Wat betreft de sector « Openbaar Ambt», was de
toestand van het aantal toegekende hogere functies als volgt :

D. Tewerkstelling in de openbare sektor

Verschillende leden stellen vragen over de R.V.A .- sta-
giairs.

De Staatssecretaris geeft hieromtrent volgende antwoor-
den :

« 1) Verlenging van de duur v.d. stage :
Bij mijn weten wordt de stage niet verlengd tot na de

voorziene termijn. Het is niet de taak van mijn departement
om de inbreuken op te sporen die eventueel gepleegd wer-
den of nog gepleegd zouden worden.

2) Stageverslag en stageprogramma:
De artikelen 15 en 16 van het koninklijk besluit nr. 230 be-

treffende de stage en de inschakeling van jongeren in het
arbeidsproces, handelen over de opleiding van de stagiair.
Deze praktische opleiding wordt verzorgd alsovergang tus-
sen het genoten onderwijs en de tewerkstelling.

Elk ministerie en elke instelling moeten een stageprogram-
ma opmaken, maar er is niet bepaald dat van de jonge sta-
giair een stageverslag wordt geëist.

1.

2.

3.

Services

Diensten

Service d'administration générale.- Dienst voor Algemeen
Bestuur

Secrétariat permanent au recrutement.- Vast Wervingsse-
cretariaat

Direction générale de la sélection et de la formation. -
Algemene Dienst voor Selectie en Vorming

Au 1er juillet 1983 (1)

Op 1 juli 1983 (1)

18

3

11

Au 1er janvier 1984 (2)
Op 1 januari 1984 (2)

3

1

6

Différence (2) - (1)
Verschil (2) - (1)

-15

-2

-5
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3) Réglementation :
La réglementation relative au stage et à l'insertion profes-

sionnelle des jeunes est du ressort de mon collègue de l'Em-
ploi et du Travail.

Les ministères et les organismes visés par ces dispositions
doivent veiller à leurs strictes obligations.

Les demandes de mise au travail doivent être adressées
auprès du département de l'Emploi et du Travail.

L'enquête menée par les bureaux régionaux de placement
doit porter sur toutes les conditions à remplir pour bénéficier
d'une désignation en qualité de stagiaire (stage des jeunes),
et notamment ce qui est prévu dans l'arrêté nº 230 relatif
au stage et à l'insertion professionnelle des jeunes, article 19,
§ 2, à savoir que le recrutement par l'Etat et les organismes
d'intérêt public s'effectue parmi les lauréats des concours de
recrutement.

Celadoitêtre vérifié par les soins du département de l'Em-
ploi et du Travail, qui reçoit entre autres les listes des lau-
réats des concours organisés par le S.P.R. »

Dans cet ordre d'idées, un membre dénonce le statut
d'infériorité du chômeur mis au travail et insiste pour que
le Gouvernement envisage une amélioration en la matière.

E. Allocations et indemnités

Un membre se pose des questions sur les intentions du
Gouvernement en ce qui concerne l'harmonisation des allo-
cations et indemnités décidée par celui-ci.

Le Secrétaire d'Etat à la Fonction publique peut seulement
confirmer que la question de l'harmonisation est actuellement
à l'examen et qu'il serait donc prématuré de faire des décla-
rations à ce sujet.Il donne toutefois l'assurance que les
mesures dans ce domaine feront de toute manière l'objet de
négociations avec les organisations syndicales représentatives
des agents de l'Etat et qu'il n'y aura pas de diktat.

Dans le cadre de cette discussion, un membre regrette que
le Gouvernement ait cru devoir appliquer une retenue sur
le pécule de vacances des agents des services publics, alors
que ce pécule est nettement inférieur à celui des travailleurs
du secteur privé.

Le Secrétaire d'Etat à la Fonction publique fait observer
qu'à cet égard, il faut faire une évaluation globale de ce que
reçoivent les agents des services publics par comparaison
à ce que reçoivent les travailleurs du secteur privé. Il estime
en outre devoir mettre l'accent sur l'avantage, difficilement
chiffrable, que constitue la sécurité d'emploi.

5-V (1983-1984) N.3

3) Reglementering:
De reglementering met betrekking tot de stage en het in-

schakelen van jongeren in het arbeidsproces behoort tot de
bevoegdheid van mijn collega van Tewerkstelling en Arbeid.

De ministeries en de instellingen waarop die bepalingen van
toepassing zijn moeten ervoor zorgen dat ze strikt worden
nageleefd.

De aanvragen om tewerkgesteld te worden, moeten gericht
worden aan hetdepartementvan Tewerkstelling en Arbeid.

Het onderzoek verricht door de gewestelijke plaatsingsbu-
reaus moet betrekking hebben op alle voorwaarden waaraan
moet worden voldaan om aangewezen te kunnen worden als
stagiair (stage van jongeren) en inzonderheid op hetgeen be-
paald is in artikel 19, § 2, van het besluit nr. 230 betreffende
de stage en de inschakeling van jongeren in het arbeidsproces,
nl. dat voor de aanwerving van stagiairs door de Staat en de
instellingen van openbaar nut een beroep wordt gedaan op
hen die geslaagd zijn voor vergelijkende wervingsexamens.

Dat moet worden nagegaan door het departement van
Tewerkstelling en Arbeid, dat onder meer de lijsten ontvangt
van de geslaagden voor de examens van het V.W.S. »

Aansluitend bij deze gedachtenwisseling laakt een lid het
minderwaardig statuut van de tewerkgestelde werkloze en
dringt aan opdat de Regering terzake een verbetering zou in
overweging nemen.

E. Toelagen en vergoedingen

Een lid stelt zich vragen nopens de inzichten van de
Regering met betrekking tot de harmonisering van de
toelagen en vergoedingen waartoe de Regering besloten
heeft.

De Staatssecretaris van het Openbaar Ambt kan alleen
bevestigen dat het onderzoek nopens deze harmonisering
momenteel aan de gang is zodat het voorbarig zou zijn ter-
zake verklaringen af te leggen. Hij geeft nochtans de verze-
kering dat de maatregelen in dit domein alleszins het voor-
werp zullen uitmaken van onderhandelingen met de repre-
sentatieve vakbonden van het overheidspersoneel en dat
terzake geen dictaat zal worden opgedrongen.

In het raam van deze discussie betreurt een lid dat de
Regering gemeend heeft een inhouding te moeten toepassen
op het vakantiegeld van het overheidspersoneel, daar waar
deze toelage gevoelig lager ligt dan hetgeen de werknemers
in de privé-sector ontvangen.

De Staatssecretaris van het Openbaar Ambt wijst er-
op dat bij de beoordeling van deze zaak een globale
evaluatie moet gemaakt worden van hetgeen de ambtenaar
geniet vergeleken bij hetgeen de werknemer uit de privé-
sector geniet. Daarbij meent hij speciaal de aandacht te
moeten vestigen op het moeilijk te becijferen voordeel dat
de ambtsvastheid betekent.
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F. Plan d'assainissement des organismes d'intérêt public

Un membre voudrait savoir où l'on en est en ce qui
concerne le plan d'assainissement des organismes d'intérêt
public.

Le Secrétaire d'Etat répond à ce sujet ce qui suit :
«Il a été demandé à la Fonction publique d'examiner

cette question. Elle a déposé son rapport,quiestun docu-
ment de travail interne destiné au Gouvernement.

La Fonction publique a basé son étude sur lesconsidé-
rations suivantes :

a) La nécessité d'en revenir à une conception plus ortho-
doxe du service public (décentralisé).

On s'était en effet écarté de l'orthodoxie:
1. parce qu'on avait donné la préférence à la conception

organique de la notion « d'intérêt public >> plutôt qu'à sa
conception fonctionnelle selon laquelle l'intérêt public
équivaut à l'intérêt commun;

2. parce qu'on n'avait pas pleinement utilisé les techniques
spécifiques de gestion que nécessite la création d'un orga-
nisme d'intérêt public;

3. parce que les départements s'étaient laissé enlever, par
laxisme ou par impuissance, des attributionsquiétaientpour-
tant les leurs.

b) L'étude s'est efforcée de corrigerces trois déviations
en proposant trois remèdes :

1. faire à nouveau dépendre des services du département
tout ce qui ne justifie pas un recours à la technique de la
gestion décentralisée;

2. supprimer les organismes qui ne remplissent manifeste-
ment pas une mission d'intérêt public, soit en les faisant
disparaître, soit en les intégrant à des organismes plus
importants accomplissant unemission demêmenaturemais
sur un plan plus général;

3. généraliser les plans d'assainissement aux grands orga-
nismes traditionnels dont la gestion doit être améliorée. »

G. Cumuls et incompatibilités

Un membre s'interroge au sujet des fonctionnaires exer-
çant des fonctions accessoires et se demande dans quelle
mesure la situation dans les ministères peut être comparée
à la situation spécifique de l'enseignement. Le Secrétaire
d'Etat confirme qu'il existe peu de cas d'application dans la
fonction publique, mais il fait observer que le Gouvernement
a de toute manière pensé devoir établir un système analogue
aux règles édictées dans le secteur de l'enseignement. En ce
qui concerne les incompatibilités, plusieurs membres posent
des questions concrètes quant au congé politique. Ilne faut
en effet pas perdre de vue que lors de l'examen des propo-
sitions de loi relatives aux cumuls et aux incompatibilités,
ce problème a été soulevé à plusieurs reprises. Un membre

F. Saneringsplan van de instellingen van openbaar nut

Een lid wenst de stand van zaken te kennen in verband
met het saneringsplan van de instellingen van openbaar nut.

De Staatssecretaris geeft hierover volgend antwoord :
«Aan Openbaar Ambt werd gevraagd een onderzoek aan

die zaak te wijden. Openbaar Ambt heeft zijn verslag neer-
gelegd. Dat verslag is een intern werkdocument voor de
Regering.

Openbaar Ambt heeft zijn studie gebaseerd op het volgend
beraad :

a)Denoodzaak terug tekeren naareen meer orthodoxe
opvatting van een (gedecentraliseerde) openbare dienst.

Men is namelijk afgeweken:
1. omdat men de voorkeur heeft gegeven aan de organieke

conceptie van de notie « openbaar nut »> boven zijn functio-
nele conceptie, en naar luid waarvan het openbaar belang
het gemeenschappelijk belang is;

2. omdat men de specifieke beheerstechnieken, die de
oprichting van een instelling van openbaar nut met zich
meebracht, niet ten volle heeft uitgebuit;

3. omdat de departementen, uit laksheid of onmacht, zich
bevoegdheden hebben laten ontnemen, die hun nochtans
toebehoren.

b) De studie heeft gepoogd deze drievoudige afwijking te
corrigerendooreen drievoudige remedie voor te stellen :

1. al wat niet een beroep op de techniek van het gedecen-
traliseerd beheer wettigt, terug onder de bevoegdheid bren-
gen van de diensten van het departement;

2. de afschaffing van de organismen, die niet onmisken-
baar een opdracht van algemeen belang vervullen, hetzij door
ze te doen verdwijnen, hetzij door ze te integreren in belang-
rijker organismen die een opdracht van dezelfde aard ver-
vullen maar op een meer algemeen vlak;

3. de veralgemening van de saneringsplannen voor de tra-
ditionele grote organismen, waar het beheer verdient te
worden verbeterd. »

G. Cumulatie en onverenigbaarheden

Een lid stelt zich vragen nopens de ambtenaren die bijfunc-
ties uitoefenen en vraagt zich af in hoeverre de toestand in de
Ministeries kan vergeleken worden met de specifieke situatie
in het onderwijs. De Staatssecretaris bevestigt dat in het
openbaar ambt weinig toepassingsgevallen zijn maar stelt
voorop dat de Regering alleszins gemeend heeft een parallelle
regeling temoeten treffen met hetgeen uitgevaardigd is in de
sector onderwijs. Inzake onverenigbaarheden stellen verschil-
lende leden concrete vragen nopens het politiek verlof. Het
dient namelijk gezegd dat bij de bespreking van de wets-
voorstellen met betrekking tot de cumulaties en onverenig-
baarheden herhaaldelijk het probleem is gesteld van het
politiek verlof. Een lid stelt zelfs voorop dat de Regering
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déclare même que le Gouvernement devra arrêter son atti-
tude en la matière si l'on veut examiner lesdites propositions
en toute clarté en Commission. Le Secrétaire d'Etatà la
Fonction publique annonce que pour l'instant, un projet de
loi a été soumis pour avis au Conseil d'Etat et qu'il pourra
être discuté dans un proche avenir au Sénat. Il attire l'atten-
tion sur l'anomalie consistant à maintenir, en cas d'incompa-
tibilité, l'intéressé en service bien qu'il soit en congé.

Pour ce qui concerne le contenu du projet de loi, le Secré-
taire d'Etat renvoie au rapport sur le budget du Ministère de
l'Intérieur pour l'année budgétaire 1984 (Doc. Sénat 5-VII
(1983-1984)-nº 2, p. 54 sqq.) et à « La lettre de la Fonction
publique »> nº 3 de décembre 1983, p. 6 (1).

Le Secrétaire d'Etat précise que l'octroi d'exemptions de
service et de congés a été laissé jusqu'à présent à l'apprécia-
tion de l'autorité hiérarchique des différentes administrations.
Le projet de loi tend au contraire à instaurer une réglemen-
tation uniforme pour le secteur public, de sorte que l'on
peut s'attendre à voir plutôt diminuer le nombre des jours
de congé politique au cas où la loi serait votée.

Le projet prévoit aussi l'octroi d'office d'un congé politi-
que à mi-temps et parfois même à temps plein, pour l'exer-
cice des mandats politiques les plus importants et rému-
nérés (bourgmestre d'une commune de plus de 50 000 habi-
tants), moyennant une retenue proportionnellesur le traite-
ment des fonctionnaires concernés

Le projet ne modifie en rien les incompatibilités légales ou
réglementaires actuelles concernant les fonctionnaires.

H. Registre national

Un membre fait observer que le Registre national fait
encore et toujours figurer la mention « chef de famille »
dans les données relatives à chaque citoyen; en conséquence,
il n'est fait mention des enfants que sur la fiche de l'époux.

Le Secrétaire d'Etat signale que le Registre national ne
fait qu'enregistrer les éléments d'information fournis par la
commune, sans rien y changer.

Il ajoute qu'un certain retard est intervenu en raison de
modifications au matériel et de déménagements.

Plusieurs membres posent au Secrétaire d'Etat toute une
série de questions sur le mode de fonctionnement du
Registre national. Ils témoignent personnellement que le
fonctionnement de cette institution laisse à désirer, au vu
des retards sensibles survenant fréquemment dans l'enre-
gistrement des modifications. Un membre craint en outre
qu'il n'y ait double emploi entre le Registre national et les
centres régionaux. D'autre part, le risque existe,selon lui,
que ces derniers se rendent trop facilement coupables de
divulgations d'informations pouvant être utilisées à mauvais
escient.

(1) Editée par les services d'information du cabinet du Ministre de
l'Intérieur et de la Fonction publique, rue Ducale, 3, 1000 Bruxelles.
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terzake een standpunt zal moeten innemen,wil men in alle
duidelijkheid voornoemde wetsvoorstellen in deCommissie
behandelen. De Staatssecretaris van het Openbaar Ambt
kondigt aan dat momenteel een wetsontwerp voor advies is
onderworpen aan de Raad van State zodat het eerstdaags in
de Senaat kan besproken worden. Hij wijst op de ongerijmd-
heid die erin bestaat om, in de gevallen waarin overenig-
baarheid geldt, de betrokkene toch in dienst te houden al-
hoewel met verlof.

Wat de inhoud van het ontwerp van wet betreft, verwijst
de Staatssecretaris naar het verslag over de begroting van het
Ministerie van Binnenlandse Zaken voor het begrotingsjaar
1984 (Gedr. St. Sen. 5-VII (1983-1984) - nr. 2, blz. 54 e.v.) en
naar « De brief van het Openbaar Ambt » nr. 3 van decem-
ber 1983, blz. 6 (1).

De Staatssecretaris verduidelijkt dat de toekenning van
dienstvrijstellingen en van verloven tot op heden overge-
laten werd aan het oordeel van de hierarchische overheid
der verschillende besturen. Het ontwerp van wet streeft
daarentegen naar een eenvormige regeling voor de open-
bare sector, zodat mag verwacht worden, dat,zo het ont-
werp wet wordt, het aantal dagen voor politiek verlof eer-
der zal dalen.

Het ontwerp voorziet zelfs, voor de belangrijkste en bezol-
digde politieke mandaten, in een halftijds en soms zelfs in
een voltijds politiek verlof van ambtswege (burgemeester
van een gemeente met meer dan 50 000 inwoners) met
proportionele inhouding op de wedde van de ambtenaren.

Het ontwerp wijzigt niets aan de thans bestaande wette-
lijke of reglementaire onverenigbaarheden t.o.v.deambtena-
ren.

H. Rijksregister

Een lid merkt op dat het Rijksregister nog steeds de ver-
melding « gezinshoofd » opneemt in de gegevens over elk
burger; ditheeft tot gevolg dat de kinderen uitsluitend op de
steekkaart van de echtgenoot vermeld worden.

De Staatssecretaris wijst erop dat het Rijksregister de
door de gemeente gegeven signalisaties opneemt en niets
wijzigt aan die gegevens.

Hij voegt eraan toe dat er een bepaalde achterstand is
opgelopen ingevolge wijziging van materiaal en verhuizing.

Verschillende leden stellen aan de Staatssecretaris van het
Openbaar Ambt talrijke vragen nopens de manier waarop
het Rijksregister functioneert. Zij leggen persoonlijk getui-
genis af nopens de gebrekkige werking van deze instelling
gezien vaak gevoelige vertragingen optreden bij het regis-
treren van wijzigingen. Daarenboven vreest een lid dat er
overlapping zal ontstaan tussen het Rijksregister en de
regionale centra. Hetzelfde lid vreest verder dat de regionale
centra zich al te gemakkelijk schuldig maken aan het vrij-
geven van informaties die kunnen misbruikt worden.

(1) Wordt uitgegeven door de informatiediensten van het kabinet
van de Minister van Binnenlandse Zaken en Openbaar Ambt, Hertogs-
straat 3, 1000 Brussel.
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Le Secrétaire d'Etat à la Fonction publique constate que
l'information stockée par le Registre national correspond
exactement à celle qui, jusqu'à présent, était tenue à jour
par le bureau communal de l'état civil.Il rappelle en outre
qu'il y a des directives particulièrement sévères qui prévoient
la répression de toute utilisation abusive de cette information
et que, d'autre part, le Parlement a décidé de la limiterà
quelques points essentiels.

A cet égard, un membre suggère que l'on procède à un
contrôle, limité éventuellement à quelques communes et
quelques groupes, de l'exactitude des informations stockées
dans le Registre national. Le Secrétaire d'Etat accueille
favorablement cette proposition et la fera examiner.

Un membre rappelle que la première commande relative
au Registre national fut passée sous le gouvernement Vanden
Boeynants-De Clercq, lorsque celui-ci ne pouvait plus
qu'expédier les affaires courantes et qu'il n'existait pas
encore de loi sur le Registre national. La commande alla à
une société du conseil d'administration de laquelle faisait
partie un membre du Gouvernement. A l'époque, on déclara
formellement qu'il s'agissait d'un ensemble d'engagements
qui devait lier les gouvernements suivants jusqu'au-delà de
l'an 2000.

Interrogé sur le remplacement des installations informa-
tiques du Registre national, le Secrétaire d'Etat déclare
qu'un appel d'offres restreint a été lancé par celui-ci à onze
constructeurs.

Six d'entre eux ont fait savoir qu'ils n'étaient pas intéressés
par l'offre.

Parmi les cinq soumissionnaires, deux n'ont pu être pris
en considération, le premier parce que ses prix dépassaient
largement les limites financières assignées dans le cahier
des charges, le second parce qu'il ne répondait pas suffisam-
ment aux conditions du cahier des charges (aucune proposi-
tion concrète de reconversion des programmes).

Un banc d'essai fut prévu pour les troisconstructeursres-
tés en compétition (A, B et C). Les opérations d'évaluation
les ont classés dans l'ordre des cotes globales suivantes (en
millions de francs) :
- selon les experts du Registre national : A - 286;

B - 276; C - 272,5;

- selon les experts du Service Informatique :A - 284;
B - 283; C - 261,5.

Le constructeur A fut retenu pour les raisons suivantes :
1. prix de location annuel le moins élevé;

2. le meilleur sur le plan qualité/prix :
a) A 54 millions meilleur marché que B;
b) A 45 millions meilleur marché que C.

I. Statut syndical

Un membre rappelle lepoint de vue de son parti selon
lequel il faudrait organiser dans le secteur public des élections

De Staatssecretaris van het Openbaar Ambt stelt vast dat
informatie gestockeerd in het Rijksregister precies strookt
met de informatie die tot dusver was bijgehouden op het
niveau van de gemeentelijke burgerlijke stand. Hij herinnert
daarenboven aan de bijzonder strenge voorschriften die elk
misbruik van deze informatie bestraffen en wijst daaren-
boven op de beslissingen van het Parlement om deze infor-
matie te beperken tot enkele essentiele punten.

In dit verband doet een lid aan de Staatssecretaris de
suggestie dat men zou overgaan tot een controle,eventueel
beperkt tot enkele gemeenten en tot enkele groepen, om de
juistheid na te gaan van de informatie opgeborgen in het
Rijksregister. De Staatssecretaris is dit voorstel gunstig
gezind en zal het laten onderzoeken.

Een lid brengt in herinnering dat de eerste bestelling voor
het Rijksregister gebeurde onder de Regering Vanden
Boeynants-De Clercq op het ogenblik dat deze nog slechts de
lopende zaken kon afhandelen en dat er geen wet op het
Rijksregister bestond. De bestelling ging naar een vennoot-
schap van wiens beheerraad een lid van de Regering deel
uitmaakte. Er werd toen formeel gezegd dat het een geheel
van engagementen betrof dat de volgende regeringen zou
binden tot over het jaar 2000.

Op een vraag in verband met de vervanging van de
hardware van het Rijksregister, antwoordt de Staatssecretaris
dat een beperkte offerteaanvraagdoorhetRijksregisteraan
elfconstructeurs werd gericht.

Zes onder hen hebben meegedeeld datzij daarvoor geen
interesse hadden.

Van de overige vijf, konden twee niet in aanmerking wor-
den genomen :de eerste omdat zijn prijzen de financiële
grenzen van het bestek ruim overschreden en de tweede
omdat hij niet voldoende tegemoet kwam aan de voorwaar-
den van het bestek (geen enkel concreet voorstel voor recon-
versie van de software).

Voorde drieoverblijvende constructeurs (A, B en C) wer-
den vergelijkeinde tests georganiseerd. Op grond van de
beoordelingsverrichtingen hebben zij de volgende totalen
behaald (in miljoenen franken):
- volgens de experts van het Rijksregister :A - 286;

B - 276; C - 272,5;

- volgens de experts van de Informatieverwerkende
Dienst : A - 284; B - 283; C - 261,5.

Constructeur A werd in aanmerking genomen wegens :
1. de laagste jaarlijkse huurprijs;

2. de beste verhouding kwaliteit/prijs :
a) A is 54 miljoen goedkoper dan B;
b) A is 45 miljoen goedkoper dan C.

I.Syndikaal statuut

Een lid herinnert aan het standpunt van zijn partij waarbij
in de openbare sector syndicale verkiezingen zouden moeten
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syndicales tout comme dans le secteur privé. A cet égard,
plusieurs membres posent des questions au sujet des rubri-
ques budgétaires concernant la prime syndicale.

Le Secrétaire d'Etat à la Fonction publique ne peut que
constater qu'il n'y a pas encore tellement longtemps que le
statut syndical a été adopté par le Parlement et que tout est
actuellement mis en œuvre pour mettre au point les mesures
d'exécution de ce statut. Pour ce qui est de la prime syndi-
cale, il rappelle que la loi du 1er septembre 1980 a créé un
fonds qui doit garantir le paiement de cette prime au per-
sonnel des ministères, d'une part, et au personnel des orga-
nismes parastataux et des administrations subordonnées,
d'autre part. Interrogé par un membre, il répond qu'il ne
possède pas d'informations concrètes sur le rapport exact
existant entre les primes versées et lescotisations syndicales
payées, étant donné que ces dernières peuvent varierd'une
organisation syndicale à l'autre.

Le Secrétaire d'Etat signale que laCommission des primes
syndicales a été constituée et sera bientôt opérationnelle. Elle
est composée de trois magistrats. Ceux-ci formerontégale-
ment la Commission de comptage, prévue par le statut syn-
dical.

Pour ce qui est de la situation du Fonds des primes
syndicales, le Secrétaire d'Etat fournit les informations sui-
vantes:

« Le montant à financer pour cette année est estimé à
234 millions de francs.

Au solde disponible de 183 millions en mars 1983 s'ajou-
tent les opérations suivantes :

a) les recettes : les contributions 1980-1982 étaient paya-
blesau 30 juin 1983. Le montant de 408 millions doit être
diminué de 26 millions pour cause de paiements tardifs
(deuxième ligne à droite, « sommes non payées »);

b) les dépenses: la prime 1981-1982, dont la liquidation
est également en cours, est estimée à 501 millions.

La prime de 1983, estimée à 298 millions, justifie le solde
de 234 millions, c'est-à-dire le déficit à financer pour payer
ladite prime en 1984.

Situation du Fonds des Primes syndicales

(En millions de francs. - In miljoenen franken)

Solde mars 1983. - Saldo maart 1983 (1) . 183
Recettes 1980-1982.- Ontvangsten 1980-1982 (2) 408

Déficit à financer pour payer la prime 1983 en 1984 .-
Te financieren deficit om de premies 1983 in 1984
te betalen 234

Total. - Totaal. 825

(1) Montant réel. Tous les autres montants sont des estimations.
(2) Compte non encore clôturé, relatif aux contributions (arrêté

royal du 25 janvier 1983).
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worden georganiseerd precies zoals men dat kent in de privé-
sector. Daarbij aansluitend stellen verschillende leden vragen
nopens de rubrieken van de begroting die betrekking hebben
op de syndikale premie.

De Staatssecretaris van het Openbaar Ambt kan alleen
maar bevestigen dat het syndikaal statuut nog niet zolang
geleden in het Parlement werd goedgekeurd en dat momen-
teel druk wordt gewerkt aan de uitvoeringsmaatregelen van
dit statuut. Inzake de vakbondspremie herinnerthij aan de
wet van 1 september 1980 waarbij een fonds werd opgericht
dat de betaling van deze premie moet verzekeren enerzijds
aan het personeel van de Ministeries en anderzijds aan het
personeel van de parastatalen en ondergeschikte besturen.
In antwoord op de vraag van een lid verklaart hij over geen
concrete gegevens te beschikken nopens de juiste verhouding
die er bestaat tussen de uitgekeerde premies en de betaalde
syndikale bijdragen, daar het lidgeld per vakbond kan ver-
schillen.

De Staatssecretariswijst erop dat de Commissie voor de
vakbondspremies samengesteld is en operationeel wordt. Ze is
samengesteld uit 3 magistraten. Dezelfde magistraten zullen
de « tellingcommissie » voorzien in het syndicaal statuut,
uitmaken.

Wat de toestand van het Fonds voor Syndikale premies
betreft, geeft de Staatssecretaris volgende gegevens :

«Het voor dit jaar te financieren bedrag wordt op
234 miljoen geraamd.

Bijeen beschikbaar saldo, in maart 1983 van 183 miljoen,
komen volgende verrichtingen in rekening :

a) de ontvangsten : de bijdragen 1980-1982 waren per
30 juni 1983 betaalbaar. Het bedrag van 408 miljoen is
met 26 miljoen te verminderen uit hoofde van de laattijdige
betalingen (tweede lijn rechts, « niet-betaalde sommen »);

b) de uitgaven :de premie 1981-1982, waarvan de beta-
ling eveneens aan gang is, wordt op 501 miljoen geraamd.

De premie voor 1983, geraamd op 298 miljoen, recht-
vaardigt het saldo van 234 miljoen, d.i. het te financieren
deficit om bedoelde premie in 1984 te betalen.

Toestand van het Fonds voor vakbondspremies

Primes 1981-1982. - Premies 1982-1983 501
Sommes non payées. - Niet betaalde sommen . 26

Primes 1983. - Premies 1983 . 298

Total.- Totaal 825

(1) Werkelijk bedrag. Alle andere bedragen zijn ramingen.
(2)Nognietafgesloten rekening betreffende de bijdragen (koninklijk

besluit van 25 januari 1983).
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Ce montant de 234 millions correspondrait à une contri-
bution de :
234 000 000

= 311,45 francs par fonctionnaire (315 francs)
751 317 (3)

et, par conséquent, à charge des communes et organismes
d'intérêt public, à une recette globale de :
311,45 X 322 141 = 100 millions de francs.

(4)

Toutefois, cette somme, qui doit être versée le 30 juin
1984, est insuffisante pour payer la prime au cours de la
seconde moitié de la même année. On devra tenir compte
d'arriérés de paiements. En supposant, strictement, un défi-
cit de 30 millions au moment où la prime syndicale devra
être liquidée à la fin de 1984, cela porte lacontribution

130 000 000
à = 403,54 francs, ou 400 francs par fonc-

322 141
tionnaire.

On notera que la proposition est très modérée puisque la
dépense réelle (298 millions) correspond à une contribution

298 000 000
de - = 396,64 francs, soit également 400 francs

751 317
par fonctionnaire.

La contribution demandée correspond donc exactement
à la dépense réelle et cette somme de 400 francs peut être
maintenue pour les années suivantes. L'avoir actuel du Fonds,
dans la mesure où il correspond aux contributions qui ont
été mentionnées à l'article 66.06.A du budget des services
du Premier ministre, permettra de compenser les retards de
versements précités. L'avoir global se trouvera partiellement
absorbé étant donné que la part de la dotation de l'Etat
n'est que de 311,45 francs au lieu de 400 francs.»

J. Secrétariat permanent de recrutement

Le Secrétaire d'Etat donne lesprécisions suivantes:
« 1º Durée de validité des examens de recrutement

La durée de validité des réserves de recrutement est
actuellement de deux années pour tous les niveaux.

(3) Effectif total du personnel concerné par la loi du 1er septembre
1980, à la date du 30 juin 1982. Certains services (la S.N.C.B ., la
S.N.C.V ., la C.G.E.R. et la gendarmerie) sont exclus.

(4) Effectif du personnel du secteur local et des organismes d'inté-
rêt public concerné par la loi du 1er septembre 1980, à la date du
30 juin 1982.

Dit bedrag van 234 miljoen zou overeenstemmen met een
bijdrage van :
234 000 000

= 311,45 frank per ambtenaar (315 frank) en
751 317 (3)

bijgevolg ten laste van de gemeenten en instellingen van
openbaar nut een globale ontvangst van :
311,45 X 322 141 = 100 miljoen frank betekenen.

(4)

Deze som, die op 30 juni 1984 moet worden gestort, is
evenwel onvoldoende om de premie uit te betalen in de loop
van de tweede helft van hetzelfde jaar. Men zal rekening
houden met achterstallige betalingen. Door heel strikt 30 mil-
joen deficit te veronderstellen op het ogenblik dat de vak-
bondspremie eind 1984 moet worden uitbetaald, brengt dit de

130 000 000
bijdrageop = 403,54 frank of 400 frank per

322 141
ambtenaar.

Op te merken valt dat het voorstel zeer gematigd is ver-
mits de werkelijke uitgave (298 miljoen) overeenstemt met

298 000 000
een bijdrage van X 396,64 frank ofeveneens

751 317
400 frank per ambtenaar.

De gevraagde bijdrage stemt dus precies overeen met de
werkelijke uitgave en deze som van 400 frank kan voor de
volgende jaren behouden blijven. Het huidig tegoed vanhet
fonds zal, in de mate waarin het beantwoordt aan debijdra-
gen die werden vermeld in artikel 66.06.A van de begroting
van de diensten van de Eerste Minister, de voormelde vertra-
ging in de stortingen kunnen compenseren. Het globale tegoed
zal gedeeltelijk worden opgeslorpt want het aandeel van de
staatsdotatie bedraagt slechts 311,45 frank i.p.v. 400 frank. »

J. Vast Wervingssecretariaat

De Staatssecretaris geeft volgende verduidelijking :
« 1º Geldigheidsduur van de wervingsexamens

De geldigheidsduur van de werfreserves is thans twee
jaar voor alle niveaus.

(3)De totale personeelssterkte per 30 juni 1982 betrokken bij de wet
van 1 september 1980. Bepaalde diensten (N.M.B.S ., N.M.V.B .,
A.S.L.K ., rijkswacht) zijn uitgesloten.

(4) De personeelssterkte van de plaatselijke sector en van de instel-
lingen van openbaar nut, per 30 juni 1982, betrokken bij de wet van
1 september 1980.
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Depuis le 1er février 1982, en raison du freinage des recru-

tements, il est prévu que, sur proposition motivée du Secré-
taire permanent au recrutement, le Ministre de la Fonction
publique peut prolonger d'un an la période pendant laquelle
les lauréats conserveront le bénéfice de leur réussite.

Jusqu'à présent, toutes les réserves comprenant un certain
nombre de lauréats ont bénéficié de cette disposition.

Pour prolonger une seconde fois, il conviendrait de modi-
fier la réglementation en la matière (article 18, § 3, de l'arrêté
royal du 17 septembre 1969).

Mais dans ce cas, la durée de validité serait portée pour
certains concours à quatre ans.

Pareille décision, qui sauvegarderait les droits des lauréats,
porterait atteinte aux aspirations légitimes des nouveaux
diplômés, candidats à un emploi. »

2º Article 12.01 du tableau de la loi (p. 42) : justification

Pour les années budgétaires 1982 et 1983, un montant de
17 000 000 de francs à 17 500 000 francs a été inscritchaque
fois à l'article 12.01.

On a constaté à la fin de chaque année budgétaire que
le montant prévu était insuffisant. Comme lesdéficits de
cet article sont susceptibles de report et s'élevaientenviron
à 7 000 000 de francs dès la fin de 1982, on a décidé de les
résorber en quelques années. C'est pourquoi le montant
prévu pour les années antérieures a dû être augmenté de
3 000 000 de francs :
17 140 000 francs (montant de base 1982) +

3 000 000 de francs (augmentation) . F 20 140 000

L'un des problèmes principaux en matière de
recrutement réside dans la difficultéde trou-
ver un nombre suffisant de correcteurs, et
ce en raison de la modicité des indemnités
accordées (135 F par heure pour un régent,
200 F par heure pour un licencié agrégé, et
300 F pour un professeur d'université).

La solution tout indiquée était d'examiner de
nouvelles méthodes de sélection, qui permet-
tent d'écourter la durée des épreuves et
de simplifier les corrections.

La mise au point de ces nouvelles méthodes
requiert le recrutement de deux experts
(1 néerlandophone et1 francophone) pen-
dant un an 3400 000

Total . F 23 540 000
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Wegens het afremmen van nieuwe indienstnemingen kan
sedert 1 februari 1982 de Minister van Openbaar Ambt, op
een met redenen omkleed voorstel van de Vaste Wervings-
secretaris, de periode gedurende welke de geslaagden hun
aanspraken kunnen laten gelden, meteen jaarverlengen.

Tot dusverre is deze bepaling van toepassing verklaard op
alle reserves waarin nog een bepaald aantal geslaagden
voorkwamen.

Om een tweede verlenging te doen ingaan, zou de regle-
mentering ter zake gewijzigd moeten worden (artikel 18, § 3,
van het koninklijk besluit van 17 september 1969).

In dat geval zou de geldigheidsduur voor bepaalde
examens op vier jaar gebracht worden.

Een dergelijk besluit zou de aanspraken van de geslaagden
beschermen, maar zou afbreuk doen aan de gewettigde ver-
wachtingen van de nieuwe gediplomeerden die kandidaat
zijn voor een betrekking. »

2º Article 12.01 van de wetstabel (blz. 42) : verantwoording

Tijdens de begrotingsjaren 1982 en 1983 werd op arti-
kel 12.01 telkens een bedrag van 17 000 000 frank à
17 500 000 frank ingeschreven.

Elk jaar werd bijhet einde van het begrotingsjaar vast-
gesteld dat het voorziene bedrag ontoereikend was en ver-
mits de tekorten op dit artikel overdraagbaar zijn en einde
1982 reeds ongeveer 7 000 000 frank bedroegen, werd be-
slist deze tekorten op een paar jaarweg tewerken. Daarom
moest het voorziene bedrag voor de vorige jaren met
3 000 000 frank worden opgetrokken :
17 140 000 frank (basisbedrag 1982) +

3 000 000 frank (verhoging) F 20 140 000

Eén van de hoofdproblemen op het vlak van
de werving is de moeilijkheid om een vol-
doend aantal verbeteraars te vinden en dit
wegens de nederige vergoeding (135 F per
uur voor een regent, 200 F per uur voor
een licentiaat met aggregaat en 300 F voor
een universiteitsprofessor).

De aangewezen oplossing bestond erin om
nieuwe selectiemethoden te onderzoeken die
toelaten om de duur van de examenproef
te verkorten en de correctie te vereenvoudi-
gen.

Het op punt stellen van deze nieuwe selectie-
methoden vereist de aanwerving van twee
experten (1 Nederlandstalige en 1 Fransta-
lige) gedurende een jaar 3 400000

F 23 540 000Totaal.
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Parailleurs,on a escompté que l'introduction

des techniques modernes de recrutement
permettrait d'économiser quelque 2 500 000
francs dès 1984.

Montant estimé à -- 2 300 000

Solde . F 21 240 000

En chiffres ronds, un montant de 21 200 000 francs a été
inscrit pour l'année budgétaire 1984.

Indépendamment de l'investissement unique à faire pour
les experts, dont on peut espérer qu'il aura une incidence
favorable sur le budget surtout dans les années à venir, on
a en fait réalisé une économie sur cet article. Non seulement
on ne prévoit aucun nouveau déficit pour l'année 1984,
mais les déficits des années budgétaires antérieures seront
réduits d'environ 3 000 000 de francs.

3º Cadre

Le cadre du personnel du Secrétariat permanent de recru-
tement comprend 192 emplois (p. 41 du budget).

Il y a 176 agents effectivement en service, soit 174 nom-
més à titre définitif et 2 temporaires.

Outre ces 176 membres du personnel, ily a :- 9 femmes d'ouvrage,

- 5 jeunes stagiaires,

- 15 chômeurs,

- 11 personnes pour lesquelles l'autorisation de recru-
tement a été accordée, mais qui n'ont jamais été mises au
travail au Secrétariat permanent de recrutement.

Toutefois, ces 40 personnes n'occupent pas d'emploi figu-
rant au cadre. Total : 176 + 40 = 216 (soit le total figu-
rant à la page 41 du budget).

Entre-temps, les effectifs du personnel du SPR ontencore
diminué et c'est ainsi qu'au début du mois de février 1984,
ils ne s'élevaient plus qu'à 160 unités.

Les effectifs du personnelne dépassent en aucun cas le
cadre prévu.»

K.Mobilité

Un membre estime que la nouvelle réglementation en
matière de mobilité est appliquée de manière limitée.

Le Secrétaire d'Etat répond à ce sujet ce qui suit :
« Le régime de mobilité du personnel des ministères et

organismes d'intérêt public a été réformé par le Gouverne-
ment actuel. Le régime de mobilité tel qu'il existait depuis
1967 n'avait en effet abouti à aucun résultat tangible,
son application étant restée exceptionnelle, sauf en ce qui
concerne l'intégration dans les ministères et certains orga-
nismes d'intérêt public de l'effectif excédentaire des forces
armées.

Anderzijds werd verwacht dat door het in-
voeren van de moderne wervingstechnieken
reeds in 1984 ongeveer 2 500 000 frank
zou worden uitgespaard. Bedrag geraamd
op F -2 300 000

Blijft. . F 21 240 000

Afgerond werd voor het begrotingsjaar 1984 21 200 000
frank ingeschreven.

Afgezien van de eenmalige investering in de experten
waarvan mag worden verwacht dat zij vooral in de komen-
de jaren gunstige gevolgen voor de begroting zal hebben,
werd in feite een besparing op dat artikel doorgevoerd.
Niet alleen wordt er voor het jaar 1984 geen nieuw tekort
verwacht, maar zullen bovendien de tekorten van de vorige
begrotingsjaren met ongeveer 3 000 000 frank worden ver-
minderd.

3ºKader

Het kader van het Vast Wervingssecretariaat is vastge-
steld op 192 (blz.41van debegroting) personeelsleden.

Het aantal effectieven bedraagt 176; dit is 174 vastbe-
noemden en 2 tijdelijken.

Benevens deze 176 personeelsleden waren er nog :- 9 schoonmaaksters,

5 jongeren stagiairs,
15 werklozen,

- 11 man voor wie de wervingsmachtiging was ver-
leend, doch die nooit in V.W.S. zijn aangekomen.

Deze 40 eenheden bezetten echter geen betrekking inhet
kader. Totaal: 176 + 40 = 216 (zijnde het totaal gedrukt
op blz. 41 van de begroting).

Ondertussen ishetpersoneelseffectief van V.W.S.verder
gedaald, zodat het begin februari 1984 slechts 160 een-
heden bedraagt.

Het effectief overtreft in geen geval het kader. »

K. Mobiliteit

Een lid meent dat de nieuwe mobiliteitsregeling beperkt
wordt toegepast.

De Staatssecretaris geeft hierop volgend antwoord :
« De mobiliteitsregeling voor het personeel van ministe-

ries en instellingen van openbaar nut isdoor de huidige
Regering gewijzigd. De mobiliteitsregeling zoals die sinds
1967 bestond, had immers niet tot enig tastbaar resultaat
geleid, aangezien ze slechts bij uitzondering werd toegepast,
behalve voor de inschakeling van het overtollig personeel
van de strijdkrachten in de ministeries en bepaalde instel-
lingen van openbaar nut.
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Une réforme de la mobilité était donc nécessaire.

Les mesures d'exécution relatives au nouveau régime de
mobilité sont entrées en vigueur le 2 novembre 1982.

Aujourd'hui, nous sommes à même de vous rendre compte
des premiers résultats.

Au 30 juin 1983 : sur 375 demandes recevables, 23 ont
pu être satisfaites sans délai

Au 31 décembre 1983 : sur 474 demandes recevables, 60
ont pu être honorées.

L'irrecevabilité des autres demandes estdue en majeure
partie à la multiplicité des grades et à la difficulté d'établir
entre eux des rapports d'équivalence.

Pour lever cet obstacle, une Commission pour l'exten-
sion de la mobilité a été mise en place le 2 mai 1983 et est
chargée d'examiner toutes les demandes pour lesquelles se
pose un problème d'équivalence de grades et d'y trouver
des solutions, le cas échéant en harmonisant les statuts.

On doit bien reconnaître que le nouveau régime nepeut
donner entière satisfaction, en raison notamment de la
décision prise par le Gouvernement concernant lastabilisa-
tion de l'emploi dans les ministères et les organismes d'inté-
rêt public. Le nombre des autorisations de recrutement a été
très limité.

Cela entraîneà fortiori une diminution de la désignation
d'agents par le biais de la mobilité.

Iln'a pas été possible de satisfaire à un grand nombre
de demandes recevables, car les candidats à la mobilité
volontaire portent, en règle générale, leur choix sur des
administrations ou services situés en province ou localisés
près de leur domicile.

Ces emplois sont très souvent réservés par priorité aux
membres du personnel déjà en service et qui, par voie de
mutation, peuvent ainsi obtenir une désignation corres-
pondants à leurs souhaits. »

L.Divers

1. Identification des agents des services publics

Un membre aimerait savoir si l'on a déjà reçu des réponses
à la circulaire nº 234 du Service d'administration générale
de la Fonction publique, du 5 septembre 1983, qui est libellée
comme suit :

« La question parlementaire nº 137 posée par M. le
sénateur Weckx a mis l'accent sur l'utilité qu'il y aurait à
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Een hervorming van de mobiliteitsregeling was derhalve
noodzakelijk

De uitvoeringsmaatregelen betreffende de nieuwe mobi-
liteitsregeling zijn op 2 november 1982 in werking getreden.

We kunnen u thans de eerste resultaten meedelen.

Op 30 juni 1983 : op 375 ontvankelijke aanvragen
konden er 23 zonder verwijl worden ingewilligd.

Op 31 december 1983 :op 474 ontvankelijke aanvragen
konden er 60 worden ingewilligd.

De onontvankelijkheid van de andere aanvragen is gro-
tendeels toe te schrijven aan de verscheidenheid van de
graden en aan de moeilijkheid om de gelijkwaardigheid tus-
sen die graden vast te kunnen stellen.

Om die hinderpaal uit de weg te ruimen is sedert
2 mei 1983 een Commissie ingesteld voor de uitbreiding van
de mobiliteit. De Commissie moet alle aanvragen behandelen
waarvoor er problemen rijzen in verband met de gelijk-
waardigheid van de graden en moet daarvoor oplossingen
trachten te vinden, in voorkomend geval door de statuten
te harmoniseren.

Er moet inderdaad worden toegegeven dat de nieuwe
regeling nog geen algehele voldoening kan geven, onder
meer wegens de beslissing van de Regering betreffende de
stabilisering van de werkgelegenheid in de ministeries en
de instellingen van openbaar nut. Het aantal toestemmingen
om nieuw personeel in dienst te nemen is aanzienlijk
beperkt.

Dat leidt a fortiori tot een vermindering van het aantal
personeelsleden die voor de mobiliteitsregeling in aanmer-
kingkomen.

Een groot aantal ontvankelijke aanvragen kon ook niet
worden ingewilligd omdat degenen die kandidaat zijn voor
vrijwillige mobiliteit, in de regel kiezen voor besturen of
diensten gelegen in de provincie of dicht bij hun woon-
plaats.

Die betrekkingen zijn vaak bij voorrang bestemd voor de
personeelsleden die al in dienst zijn en dan voor overplaatsing
een betrekking kunnen krijgen die aan hun wensen voldoet. »

L. Varia

1. Vaststelling van de identiteit van de ambtenaren
der overheidsdiensten

Een lid wenst te weten of er reeds antwoorden gekend
zijn op de omzendbrief nr. 234, van de Dienst van Algemene
Bestuur van het Openbaar ambt van 5 september 1983,
die als volgt luidt :

« In de parlementaire vraag nr. 137 die gesteld werd door
de heer senator Weckx werd het nut beklemtoond van een
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mettre les citoyens en mesure d'identifier les agents des ser-
vices publics avec lesquels ils entrent en contact.

Ilme paraît souhaitable, en vue d'améliorer la relation
administration-administré, de permettre cette identification
par le port, pour les agents qui, dans l'exercice normal de
leurs fonctions, sont en contactavec lepublic,d'unepla-
quette nominative par exemple.

Je vous saurais donc gré de bien vouloir mettre à l'étude les
moyens qui vous paraissent les plus appropriés à votre dépar-
tement en vue de rencontrer ce but.

Le Secrétaire d'Etat Le Ministre de la
à la Fonction publique, Fonction publique,

(sé)L. WALTNIEL. (sé) Ch .- F. NOTHOMB. »

Le Secrétaire d'Etat déclare n'avoir enregistré jusqu'à ce
jour aucune réaction à sa suggestion de mettre à l'étude les
moyens appropriés qui permettraient au public d'identifier
les agents des services publics avec lesquels il entre en
contact. Etant donné l'intérêt personnel qu'il porte à cette
initiative susceptible d'améliorer la relation administration-
administré, il remercie l'honorable membre de lui donner
l'occasion de s'informer auprèsdeses collègues desconclu-
sions de leurs réflexions.

2. Article 34.01 du tableau de la loi
Un membre aimerait obtenir des explications à propos de

cet article.

Le Secrétaire d'Etat déclare qu'il s'agit d'un subside de
400 000 francs à l'Institut international des sciences adminis-
tratives.

III. DISCUSSION DES ARTICLES

Aucune question n'est posée sur les articles et aucun amen-
dement n'y est déposé.

IV. VOTES

Les articles et l'ensemble des deux projets de loi ont été
adoptés par 9 voix contre 4.

Le Ministre de la
Fonction publique,

(sé) Ch .- F. NOTHOMB. »

Le present rapport a été approuve à l'unanimité des
17 membres présents.

Le Rapporteur, Le Président,
M. DE KERPEL. G. PAQUE.

Le Président,
G. PAQUE.

initiatief dat er zou in bestaan de burgers in staat te stellen
de ambtenaren der overheidsdiensten te identificeren waar-
mede zij in contact komen.

Om de relatie tussen administratie en burgers teverbete-
ren lijkt het mij wenselijk deze identificatie mogelijk te maken
doordie ambtenaren, welke bij de normale uitoefening van
hun ambt met het publiek contact hebben, bijvoorbeeld een
naamplaatje te laten dragen.

Gelieve dus de middelen te willen bestuderen die u in uw
departement het meest geschikt lijken om dit doel te verwe-
zenlijken.

De Staatssecretarisvoor De Minister van
Openbaar Ambt, Openbaar Ambt,

(get.) L. WALTNIEL. (get.) Ch .- F. NOTHOMB. »

De Staatssecretaris verklaart tot nu toe nog geen enkele
reactie te hebben ontvangen op zijn suggestie om de gepaste
middelen te bestuderen die het publiek moeten in staat
stellen de ambtenaren in openbare dienst waarmee zij in
contact komen, te identificeren. Gezien hij persoonlijk veel
belang hecht aan dit initiatief, dat de betrekkingen tussen
de administratie en de burgers kan verbeteren, dankt hij
het lid omdat dit hem de gelegenheid biedt bij zijn collega's
navraag te doen naar de conclusies van hun overdenkingen.

2. Artikel 34.01 van de wetstabel

Een lid vraagt een verantwoording voordit artikel.

De Staatssecretaris verklaart dat dit een toelage van
400 000 frank aan het Internationaal Instituut voor Bestuurs-
wetenschappen betreft.

III. ARTIKELSGEWIJZE BESPREKING

Over de artikelen worden geen vragen gesteld noch wor-
den er amendementen ingediend.

IV. STEMMINGEN

De artikelen en het geheel van beide ontwerpen van wet
zijn aangenomen met 9 stemmen tegen 4.

**

wezige leden.
Dit verslag is goedgekeurd bij eenparigheid van de 17 aan-

De Verslaggever, De Voorzitter,
M. DE KERPEL. G. PAQUE.

De Staatssecretarisvoor
Openbaar Ambt,

(get.) L. WALTNIEL.
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